

LA LIBERACIÓN

La décima plaga que Dios derramó sobre Egipto no sólo vino a ser la culminación de su juicio sobre aquella nación por someter a esclavitud a su pueblo escogido, sino también fue un adelanto, un prototipo de la “obra de redención” que había sido preparada en la eternidad por Dios (1 Pe 1:19-20). Esa obra se concretó en los eventos de la cruz en aquella pascua que Jesús compartió con sus discípulos en Jerusalén, la noche que fue entregado.

Jesús fue crucificado un viernes, el mismo día de la fiesta en la cual se sacrificaban los corderos en el templo. El grito final que pronunció antes de morir: “Consumado es” (*tetelestai* en griego) fue una exclamación de satisfacción por haber cumplido su parte completamente sustituyendo con su muerte a todos los redimidos en su sangre preciosa.

INICIO DE LA NACIÓN

Por lo relatado en el capítulo 12 de Éxodo sabemos que la Pascua se transformaría en una fiesta familiar o de un grupo social pequeño. Más adelante, cuando Israel se constituyó como nación y construyó el templo dedicado al Señor, el cordero del sacrificio se presentaría en aquel lugar. Luego del año 70dC, con la destrucción del templo, se imposibilitó esta práctica y desde entonces hasta hoy las familias judías celebran la fiesta, pero sin el cordero.

Como en Egipto todavía no había sido instituido el sacerdocio levítico, cada cabeza de familia debía sacrificar un corderito y todo el pueblo debía cumplir el mandato desde ese primer mes del año (Abib o Nizán) que se constituyó en el inicio de la vida nacional de Israel. Desde entonces, Dios trataría con ellos como una unidad, primero a través de Moisés y los jueces y luego por intercesión sacerdotal y de los profetas, siendo el rey ungido la cabeza representante de la nación hasta la deportación al exilio. Luego del retorno de Israel a su tierra, las dinastías reinantes no siempre pertenecieron a la descendencia davídica, por esto durante el tiempo del nacimiento de Cristo y de acuerdo con los tiempos referidos en las profecías de Daniel, había una fuerte esperanza en la llegada del Mesías, el descendiente de David; sabemos por la Biblia que fue un reducido número de israelitas el que aceptó a Jesús como el cumplimiento de la promesa divina (Jn 1:11-12).

SEÑAL DE OBEDIENCIA

La noche de la muerte de los primogénitos, esta comida se transformó en sagrada, pero no sólo fue necesario compartir el cordero, hierbas amargas y panes sin levadura; *era fundamental que pintasen los dinteles con la sangre derramada y que todos permanecieran dentro de la casa señalada.*

Esto significaba que todos los primogénitos estaban bajo sentencia de muerte (hombres y animales, fueran egipcios o hebreos). Hemos mencionado los aspectos que debían cumplirse: un animal de un año (maduro y sin defecto alguno), no se debía quebrar sus huesos ni guardar las sobras para que no se descompusieran. El sabor amargo de las hierbas simbolizaba lo cruento del momento de juicio, pero la obediencia, tanto de los hebreos esa noche, como la del Señor en la cruz, dio como resultado la redención de la muerte aquella noche y de la condenación eterna de los que aceptan la salvación de Cristo.

Esta fiesta está tan cargada de enseñanza que no estaba permitido que la compartiera nadie que no hubiese sido instruido en la historia hebrea y en caso de ser varón prosélito tenía que estar circuncidado. Los panes sin levadura durante toda la semana recordaban el motivo de la sentencia del Señor: el pecado es una ofensa a Su persona perfecta. El pecado (en singular) es una actitud natural del corazón,

no visible, por la que nadie quiere ni puede cumplir perfectamente la voluntad de Dios, desafiando de este modo Su perfecta santidad.

JUEZ Y REDENTOR Éxodo 12:21-28

Entonces, el Dios de amor y de justicia actúa tanto como el *Juez Supremo* y a la vez el *Redentor* de la humanidad (representada aquí en el pueblo santo). El Señor Jesús repitió muchas veces que quien le amaba sería aquel que cumpliera sus enseñanzas y le obedeciera.

SALIDA EXPEDITIVA 12:31-42

La reacción del faraón y de su corte fue echar a todo el pueblo de inmediato. Sabemos que todos estaban preparados porque comieron la pascua vestidos, calzados y con las “valijas en mano”. El pueblo había vivido por centurias un estilo de vida sedentario, ahora todo cambiaría. Seguramente abandonaron casa y mobiliario, pero a cambio los egipcios le entregaron metales y vestidos. Como llevaron sus ganados, tenían sus carpas y frazadas aseguradas. Pero desde aquel nuevo comienzo, será Dios mismo quién les guiará tanto de día como de noche y en una sola noche Dios veló por todo el pueblo para que no quedase nadie en Egipto.

CONSAGRACIÓN DE LOS PRIMOGÉNITOS 13:14-16

Éxodo 13 comienza con la explicación de por qué todo primogénito varón que naciera de un matrimonio hebreo y todo primer macho de cría debía ser redimido (entregado al Señor, pero sustituido por un sacrificio); por salvarles la vida aquella noche, el Señor los consideraba consagrados para Él. Más adelante, el Señor llamó a una tribu completa para que fuera consagrada representando así a todos los primogénitos, estos fueron los levitas.

HACIA EL DESIERTO 13:17-22

Es evidente que la salida del pueblo fue ordenada y guiada en escuadrones, algo que ya había sido preparado de antemano. Lo que no parece lógico es el camino que tomó el pueblo: no utilizaron la línea costera por estar fuertemente custodiada por guarniciones egipcias y por no tener escuadra militar propia (se formará antes de llegar al monte Sinaí con Josué a la cabeza). Llama la atención que tomaran el camino hacia el sur para luego tornar hacia el este y aparecer sobre las márgenes de lo que hoy se conoce como el Canal de Suez, pero la dirección fue dada por Dios a Moisés. Como él no había vivido entre sus hermanos los últimos 40 años, no tenía que cargar sus enseres, por ello se encargó de trasladar los huesos de José.

UNA RUTA DETERMINADA POR DIOS Éxodo 14:1-31

El pasaje detalla que la ruta fue indicada directamente por Dios con un propósito: dejar al ejército de faraón aniquilado. Cuando faraón se enteró del derrotero que tomó el pueblo, consideró la oportunidad de encerrarlos entre sus tropas y el mar, de manera que cambió nuevamente de idea y mandó a su ejército para hacer volver al pueblo a su yugo. Fue frente al Mar Rojo que se acabó todo el aire triunfal de Israel (Ex 14:10-18).

La imagen de la columna de nube y fuego es nada menos que la presencia del Señor que se interpuso entre su pueblo y el enemigo interrumpiendo su acción, y el cruce del mar en seco no dejó lugar a

dudas: las aguas se dividieron y amurallaron a ambos lados (Ex 14:22 y 29) para cerrarse finalmente cuando todo el ejército enemigo había avanzado sobre el lecho seco por el cual ya había pasado todo el pueblo (Ex 14:30 y 31). Ese día Israel debió reconocer que Dios no sólo estuvo en la salida con el pueblo, sino que seguiría allí delante de ellos...pero esa convicción fue la experiencia de unos pocos, la mayoría olvidaría rápidamente la suficiencia del poder de Dios.

EL POETA FRENTE AL MAR ROJO 15:1-21

Moisés ya ha demostrado que sumiso a la guía del Señor es un gran líder. Por unos días, el pueblo se sujetará en obediencia a sus órdenes, aunque deberá guiarlos y soportarlos todavía durante 40 años, pero el Señor no se lo hará saber hasta pasado un año.

En el capítulo 15 conocemos otro don que poseía este gran líder: era un poeta.

Aquí leeremos una de sus canciones registradas en la Biblia. Allí podremos considerar que Moisés ya comenzaba a conocer a Dios de una forma más íntima y por ello expresa su confianza en Él. Además, reconoce muchos de los atributos del carácter divino: *magnífico, salvador, fiel, poderoso, fuego consumidor, santo, hacedor de prodigios, misericordioso, conductor, redentor, rey eterno*.

Al inicio de su dirección sobre el pueblo santo, Moisés ya conocía a Dios de una manera muy personal y esa debería ser la meta de todos los creyentes, cuánto más de aquellos que son llamados al liderazgo o al pastorado de la grey.

OBJETIVOS DE LA LECCIÓN

- *La pascua marcó la salida de Egipto y el nacimiento de una nación libre, como la muerte de Jesús compró un pueblo santo y apartado para Dios*
- *Israel debió recordar por todas las generaciones cómo Dios los liberó de la esclavitud, los creyentes debemos recordar que nuestra liberación del poder del pecado tuvo un alto precio*
- *El pecado es una condición con la que todas las personas nacemos y la responsabilidad de la iglesia es recordar que hay una consecuencia severa y eterna que se debe reconocer para aceptar la liberación que Dios ofrece en Cristo*
- *El pueblo cambió su vida y costumbre en una sola noche, así la vida nueva del cristiano requiere que reconozca su guía, cuidado y protección, aunque enfrente nuevos peligros y desafíos que conllevan incertidumbre*
- *Los primogénitos salvados en la pascua quedaron consagrados al Señor, como todo creyente que recibe la salvación queda consagrado al Señor Jesucristo*
- *Dios direccionó al pueblo (visiblemente en una columna de nube y fuego) hacia un atolladero geográfico para demostrarle Su poder y para derrotar definitivamente al faraón y su gente*
- *En su cántico Moisés demostró cuánto ya conocía del carácter de Dios y cuán personal era su relación con Él*
- *El cruce del Mar Rojo prefigura la derrota del último y más formidable enemigo del pueblo de Dios, el cántico de Moisés será cantado nuevamente (Ap. 15:3-4)*

BASE BÍBLICA: Éxodo 12:21 a 15:21

ANTES DE COMENZAR

- *¿Sabes qué día de la fiesta de Pascua fue sacrificado Jesús? ¿Qué sucedía en aquellas horas en el templo de Jerusalén?*
- *¿Puedes recordar las indicaciones y prácticas de la pascua ordenada en Éxodo 12?*
- *¿Cuál es la diferencia entre “el pecado” y “los pecados”?*
- *¿Por qué María y José entregaron una ofrenda en sacrificio por su hijo primogénito?*
- *¿Cuál fue la dirección que tomó el pueblo al salir de Gosén? ¿Era la ruta más corta hacia Canaán?*

PARA REFLEXIÓN

1. *¿Qué característica tenía la fiesta de Pascua en cada familia o grupo social de Israel? ¿La podían compartir con extranjeros? ¿Qué deseaba Dios que tuvieran en cuenta a través de esa recordación?*
2. *¿Cuándo es posible obedecer la voluntad de Dios, antes o después del nuevo nacimiento? ¿Cómo lo enseña la Biblia? Ro 3:9-20 y 6:11-14*
3. *¿Qué cambio repentino experimentó Israel al salir de Egipto? ¿Cuál había sido su estilo de vida antes y cuál fue después? ¿Cuál es la analogía con la vida cristiana?*
4. *Al salir de Egipto ¿Comenzaron o terminaron los conflictos para Israel? Luego de aceptar a Cristo y recibir su salvación ¿Comienza o concluye nuestra experiencia cristiana?*
5. *¿Qué conocía Moisés acerca del carácter de Dios según su cántico expresado en Éxodo 15? Haz una lista de los atributos que menciona del carácter de Dios. ¿Qué tan importante es que conozcas al Señor en forma personal y dinámica en tu vida diaria?*